

De regreso de Frohsdorf

Hablando con D. Joaquín Lloréns

Cómo vive D. Jaime,---Sus costumbres, sus opiniones, sus anhelos y sus entusiasmos.---Organización civil y militar del partido.--- D. Jaime y el Ejército español.

Don Jaime y Don Alfonso

Cuando en su presencia se formulan apreciaciones ó juicios que personalmente afectan al monarca español, Don Jaime procura variar el tema de la conversación.

Habiendo en un salón de Viena con un aristócrata madrileño, por cierto de abolengo dinástico, como éste se expresase, sin duda creyendo alagar á Don Jaime, en términos de excesiva dureza, el Señor le atajó diciendo:

—No cedo á usted en antipatía al régimen imperante. Sin embargo, comprendo que la pasión le hace exagerar sus juicios, y le ruego que no prosiga por ese camino; al fin se trata de persona que lleva mi apellido, y no me parecen bien las enconadas ausencias que usted le dedica... Para luchar y vencer en buena lid, no son necesarias estas armas.

Otro día, en Frohsdorf, se habló en la mesa por incidencia de D. Alfonso, y el Señor se expresó en términos de gran consideración.

Por aquellos días precisamente, la Prensa dinástica de Madrid, los periódicos que cobran subvenciones en concepto de oficiosos, estampaban una infame calumnia relacionada con Don Jaime á propósito de una supuesta reclamación judicial.

Enemigo de algaradas

Como militar y hombre práctico, repugnan á Don Jaime las algaradas. Por estimarlo procedimiento ineficaz es enemigo acérrimo de toda intentona de partidas.

Tiene una fe ciega en el porvenir de nuestra Causa, en el triunfo del ideal tradicionalista, pero considera indispensable, para que no se malogren estas esperanzas, que observe el partido estricta disciplina y sumisión incondicional á las órdenes del Caudillo.

El ha de indicar cuando el momento solemne sea llegado, y entonces ocupará su puesto de honor, sin que haya peligro que le arrede, ni consideración humana capaz de detenerle.

Lo que no consentirá es que en un momento de locura se comprometa la obra de muchos años y se malogre un porvenir que cada día se presenta más risueño.

Sentido de la realidad

Don Jaime, por su práctica inmensa de la vida, se acostumbró á ver las cosas tal como son. No se deja alucinar fácilmente y advierte lo favorable y lo desfavorable del problema que envuelve el legado histórico de que es depositario.

Habla de su pleito, de su situación y de la Causa legitimista, con la misma serenidad que podría emplear hablando de un asunto que afectase á una tercera persona.

El Ejército español

Su amor á nuestro glorioso Ejército llega á los límites del fanatismo.

Siguió paso á paso la campaña del Rif, compartiendo desde su destierro las contadas alegrías y las amarguras y contrariedades de aquel puñado de valientes. Los problemas militares de España, sus progresos y retrocesos, absorben constantemente la atención del Señor.

Estando con el Sr. Lloréns en el aeródromo de Wiener Neustad hablaba de asuntos militares con varios jefes

del Ejército austriaco y les refería lleno de orgullo, varios episodios interesantes de la campaña de Melilla que acababa de oír de labios de nuestro ilustre correligionario.

Contó la memorable acción del barranco del Lobo, ponderando el temerario estoicismo de aquellos héroes.

Unicamente los Cazadores españoles —decía con fuego— son capaces de entrar en combate en estas condiciones.

Los militares austriacos asientan á las patrióticas y entusiastas manifestaciones de Don Jaime.

Les refería el caso del comandante Fresneda, la muerte gloriosa de Ibañez María, la conducta sublime de D. Luis Fernández Herce, al frente de su batería, elogiaba aquel avance del zoco Had de Benisicar, página de abnegación y estrategia sin igual en las guerras modernas, aplaudía al general Sotomayor, recordaba emocionado, la muerte de aquel valeroso capitán Ripoll, ensalzaba el valor y el talento de Burguete y Sanjurjo, y ponderaba la sangre fría y las condiciones de caballerosidad y honradez del noble general Marina, que tiene en Don Jaime un admirador entusiasta.

Y era tal el fuego que ponía en sus palabras, que uno de los jefes que le escuchaban, el de mayor graduación, exclamó emocionado:

—Monseñor, ¿quién valiente Ejército es digno de V. A.

Don Jaime replicó:

—¡No general! Me basta con que me consideréis digno de pertenecer á tan valiente Ejército.

Cuestión marroquí

Preocupa mucho á Don Jaime y repetidas veces se lo manifestó al señor Lloréns en las conferencias que han celebrado, el problema marroquí. Don Jaime es muy pesimista respecto á este asunto de supremo interés nacional.

—España—dice Don Jaime—no avanzará porque Francia no le deja.

Esas huelgas y agitaciones, sin explicación lógica, que se intentan producir á toda costa en España, responden, á su juicio, á manejos de Sindicatos extranjeros que, con la vista fija en Marruecos, procuran crearnos graves conflictos interiores que dificulten toda acción.

Ha padecido España un error gravísimo de política internacional que ha de costarnos mucho dinero y mucha sangre al buscar inteligencias con Inglaterra y Francia, en vez de orientarse hácia Alemania.

Francia, convencida de que los avances del herveísmo en su Ejército estorbaran cualquier envío de fuerzas francesas á Marruecos, procura salir del paso con su Legión extranjera y con sus batallones senegaleses, que no le importa perder.

España, que no tuvo la previsión de crear un Ejército colonial, se encuentra hoy completamente imposibilitada de poner una división en pie de guerra para destinarla á Marruecos, y completamente á merced de los agitadores, que en el Parlamento, en la Prensa y en el mitin han puesto su veto á las aventuras belicosas, aun cuando estén inspiradas en el más santo interés patriótico.

Si España, por estas razones, deja que pase el momento oportuno para ensanchar sus dominios en Marruecos, desentendiéndose de los compromisos que le impone el acta de Algeciras y su pro-

pia historia, recibirá un golpe de muerte, cuyas consecuencias pueden ser tremendas para el porvenir próximo.

Este es el criterio de Don Jaime respecto á la cuestión marroquí.

No puede darse mayor claridad de juicio, ni conocimiento más exacto de la realidad.

Organización civil

Abordar este punto era entrar de lleno en el terreno vedado á nuestra curiosidad. No es D. Joaquín Lloréns hombre capaz de llevar sus declaraciones media línea más allá del límite que de antemano se hubiese trazado, ni éramos nosotros los más indicados para intentar un asalto á su discreción.

Sin embargo, de sus palabras nos ha parecido deducir que la nueva organización civil del partido está ya ultimada, de acuerdo con el jefe Delegado, y que en poder del Sr. Feliú obran desde hace algunos días las instrucciones oportunas.

Organización militar

El plan de esta reorganización, que ha sido iniciada por Don Jaime, pronto lo conocerán las personas á quienes interesa conocer.

La dirección de estos organismos la llevará personalmente el Señor.

El disgusto diario

La situación actual de España produce gran amargura á Don Jaime. Es tan española su alma, que sufre por las desdichas de la Patria, aun cuando detrás de estas nubes pasajeras se vislumbra la aurora del triunfo soñado.

La lectura de la Prensa española, el relato de las insensateces de nuestros gobernantes es motivo de tristeza y de disgusto en la morada del Desterrado.

Don Jaime le decía al Sr. Lloréns:—¡No podría pasar una semana sin leer Prensa española; sin embargo, si tu supieras los malos ratos que esta lectura me hace pasar!

En un Museo

Acompañó el Señor á Lloréns á los Museos de Viena, sirviéndole amablemente de «cicerone».

En estas visitas pudo apreciar nuestro amigo hasta dónde llega la vasta cultura de nuestro Caudillo. Don Jaime es un verdadero enciclopedia; su caudal de conocimientos adquiridos y asimilados es tan extenso, que difícilmente habrá en Europa otro Príncipe de mentalidad tan privilegiada.

En el Museo Militar y Naval demostró al Sr. Lloréns su gran dominio de la ciencia estratégica. No hay modelo nuevo de armas de combate que le sea desconocido, y su mayor afán es el de ir perfeccionando su erudición de guerra.

En sus comentarios al enseñar al señor Lloréns los planos de los cuarteles alemanes, siempre mezclaba alguna alusión al Ejército español.

Con el mismo afán que un enamorado habla de regalar á la dueña de sus pensamientos, se expresa Don Jaime cuando se refiere á las mejoras y adelantos que podrían implantarse en nuestro Ejército.

Todo lo más bueno y lo más perfecto, lo quisiera para su España, para hacer grande, fuerte, poderosa y respetada á la Patria de sus amores.

Doña Blanca

En Viena ofreció sus respetos el señor Lloréns á la Archiduquesa Doña

Blanca, hermana de Don Jaime, y á su esposo el Archiduque Leopoldo Salvador.

Don Jaime, que profesa profundo cariño á su hermana, suele visitarles muy á menudo.

El Archiduque Leopoldo Salvador es inspector general del Cuerpo de Artillería de Austria, persona de vasta cultura, muy respetado en la Corte imperial, excelente esposo, buen padre y devoto sincero de España.

Dentro de los moldes discretos que le impone su situación en la Corte de Austria, el Archiduque Leopoldo Salvador defiende con entusiasmo la causa legitimista española.

Los Archiduques tienen 10 hijos, y de ellos es el primogénito el Príncipe Raniero de Austria y Borbón, sobrino predilecto de Don Jaime.

Es un joven de inteligencia clarísima, que está cursando la carrera militar y revela extraordinarias aptitudes para la mecánica. Acaba de cumplir los catorce años.

El Sr. Lloréns vió un pequeño taller que el Príncipe Raniero tiene montado en el palacio de los Archiduques para distraer sus ocios durante las temporadas de vacaciones.

El Príncipe estaba en aquellos momentos muy atareado componiendo el reloj de uno de los servidores de la casa, que pocas horas antes le habían entregado hecho pedazos.

El ilustre diputado jaimista fué objeto por parte de los Archiduques de todo género de atenciones, escuchando en aquella casa frases efusivas de recuerdo para España, cuyo solo nombre tiene la virtud de arrancar lágrimas de ternura á la bondadosa hermana de Don Jaime.

La boda

¿Y de la boda de nuestro Caudillo, qué se dice en Frohsdorf?—preguntamos al Sr. Lloréns.

Sin titubear un momento nos ha contestado:

—De mis conversaciones con Don Jaime y su Augusta familia he deducido que este matrimonio, tan deseado por todos nosotros, no se hará esperar mucho tiempo.

Don Jaime comprende la justicia de nuestros afanes respecto á este particular y es el primero en compartirlos. Creo que se casará, y que se casará muy pronto.

—¿...?

—Es asunto muy delicado y que debe llevarse con una gran reserva. No conozco el nombre, y si lo conociera tampoco lo diría. Los de enfrente se agitan como demonios cuando se habla de esta boda, y son capaces de remover el cielo y tierra para desbaratarla. Pero, en fin, contamos con aliados poderosos que se encargarán de allanar todos los obstáculos.

Don Jaime, un día, en un momento

de expansión, me dijo acerca de este asunto de su boda:

—Me casaré con una mujer á la que verdaderamente ame; para mí sería un sacrificio superior á mis fuerzas, el aceptar una boda impuesta únicamente por las conveniencias políticas. Yo no puedo fingir, y no sabría mentir amor ante el altar. Necesito amar á la mujer con quien me case.

Las madreselvas que rodean el parque de Frohsdorf, testigos indiscretos de los paseos matutinos de Don Jaime, y que más de una vez habrán escuchado sus soliloquios, murmuran lenguajes que «el buen Príncipe español», ama.

Y conste que esto último no nos lo ha dicho el Sr. Lloréns.

Una dedicatoria

Don Jaime quería que el Sr. Lloréns se quedase en Frohsdorf algunos días más; pero en bien de la Causa hubo que renunciar á ello.

Regresó D. Joaquín Lloréns acompañado del Sr. Muñiz, permaneciendo en Frohsdorf hasta el 15 de Septiembre el Sr. Iturrino.

Antes de que abandonasen el castillo Don Jaime les hizo entrega de varios obsequios, entre ellos retratos con expresivas dedicatorias.

La del Sr. Lloréns dice:

«A mi querido general D. Joaquín Lloréns. ¡Viva el Ejército español!—» Jaime de Borbón.»

Habían transcurrido tres horas desde que hicimos nuestra entrada en el cuarto que el Sr. Lloréns ocupa en el hotel Santa Cruz, para molestarle unos minutos, pidiendo nos refiriese sus impresiones de viaje.

Tres horas que ni al ilustre veterano ni al periodista han parecido largas. Cuando el tema es grato, cuando se habla de lo que constituye la suma de nuestros afanes, acaba por perderse la noción del tiempo. La visita de un correligionario que viene á lo mismo, á saber noticias de Frohsdorf, noticias del R..., nos vuelve á la realidad; de lo contrario, es probable que durante otras tres horas el Sr. Lloréns hubiese seguido contando, con acento conmovido, detalles de su estancia en la morada del Destierro junto al Caudillo de nuestros anhelos, y yo escuchando embelesado á ese bazarro militar, cuya palabra sobria y ruda, que tiene de ordinario entonaciones de arenga, se vela con tierna emoción cuando habla de Don Jaime.

Recojo mis apuntes y me despido del bazarro general. Su vigoroso apretón de manos parece que me ha comunicado fuerzas para despachar este pequeño Himalaya de cuartillas de una sentada.

CIRICI VENTA! LÓ.

REVISTA HISPANO EUROPEA

Apagado, por ahora, el fuego de la huelga.—Lerroux en funciones.—La cuestión Romana.—El buche de Maura.—Weyler, moviéndose.

La huelga de Bilbao y la general que se proyectaba en diferentes capitales de España han sido vencidas por el cansancio, por el hambre ó por el dinero que bajo mano haya ofrecido y entregado el gobierno á los directores del cotarro. Si la sospecha del dinero fuera cierta,—y así alguien supone para no caer en despropósito la directa intervención del propio Sr. Merino y la del Sr. Presidente del Consejo,—cuenten uno y otro que los que hoy cobrado el barato, por un quitame allá esas pajas harán que reviva el fuego apagado y exigirán nuevo metálico ya que tan gananciosamente lo reciben.

—Lerroux estará seguramente en el agio, ya que según su órgano en la prensa de Barcelona, el emperador dió órdenes á sus vasallos para que de ningún modo secundasen á los huelguistas que interrumpían la tranquilidad y fácil digestión del gobierno. Don Alejandro de algo ha de vivir y si del promover huelgas y disturbios saca buen mendrugo, buena hormiguita es para sacar provecho del impedirlos. Caer del lado de los que mandan y pueden favorecerle es muy propio de esos vividores que cabalgan sobre los lomos del pueblo, haciendo la zancadilla á éste, para servir de puente á aquellos á fin de que puedan vencer fácilmente las dificultades.

—Nada se sabe oficial de las que impropriadamente se han llamado relaciones interrumpidas, del gobierno español con Roma. Don Pepe, según la prensa,

Información telegráfica y telefónica

Extranjero

París, 16

La travesía de los Alpes en aeroplano

Berna.—Han quedado inscritos para intentar la travesía de los Alpes con aeroplano los aviadores Wincziers Chavez, Aubrun, Cattaneo, Weymann, de Lesseps y Paillette; las pruebas preliminares comenzarán el próximo domingo y lunes por la mañana serán las primeras salidas para Milán.

El comercio uruguayo

Montevideo.—El estado de las recolectas agrícolas y laneras es altamente satisfactorio.

Numerosos acaparadores europeos han llegado buscando a precios subidos las lanas del país, las cuales este año serán superiores en calidad y cantidad.

Los valores uruguayos sufren elevación sin precedentes, presentando un porvenir muy lisonjero.

Actriz rusa suicida

La actriz rusa conocida por el nombre de Claudia Jancowacapa, ha sido encontrada muerta, de un tiro de revolver, en la habitación del hotel donde vivía, acompañada del hijo de un banquero de San Petersburgo.

Este ha manifestado que la actriz se suicidó. Todos los indicios parecen confirmar esta declaración.

Lo que cuesta la paz armada a Inglaterra.

Londres.—Los gastos del ejército terrestre durante el año actual sumarán 31.835.000 libras esterlinas, 600.000 más que el año pasado; los gastos de la marina de guerra importarán 42.746.000 libras esterlinas, con un aumento sobre el año pasado, de cinco millones; los gastos de todos los demás departamentos ministeriales aumentan en junto unos cinco millones.

Elecciones en Maine.—Taft se retira.

Nueva York.—Los resultados completos de las elecciones que acaban de verificarse en el Estado de Maine acentúan el triunfo de los demócratas. El Congreso de Maine se compondrá de 111 demócratas y 69 republicanos.

El resultado de estas elecciones es precursor de las elecciones presidenciales. Sin duda comprendiendo que el triunfo de Mr. Roosevelt está asegurado, Mr. Taft, según dicen los periódicos, ha resuelto no presentar su candidatura para la reelección.

El primer Parlamento de la Federación sudafricana.—Triunfo de los conservadores.

Londres.—Los resultados de las elecciones que están celebrándose en los cuatro Estados autónomos del Africa del Sud para nombrar los representantes del primer parlamento de la joven Federación sudafricana, son esperados con gran impaciencia en Londres.

En Capetow ha sido elegido el doctor Jawson, uno de los jefes del partido conservador.

Sir Percy Fitz Patrik ha vencido al señor Botta, primer ministro en Pretoria.

Por ahora las elecciones constituyen un triunfo para los conservadores.

Madrid, 16

La "Gaceta,"

Publica lo siguiente:

Declarando jubilado, a su instancia, a don Adrián Ménguez, ministro del Tribunal de cuentas del reino.

Otros decretos de la Presidencia.

Admitiendo la dimisión del cargo de gobernador general de los territorios españoles del golfo de Guinea, a don José Cendaño, y nombrando para sustituirle, a don Ángel Barrera.

Nombrando ayudante de órdenes de don Alfonso al capitán de fragata de la Puente.

Anuncios oficiales, entre ellos, el del Banco de España de Barcelona.

Otro artículo del Sr. Mella

Incidencia de un folletín

París.—El elocuente diputado señor

Vázquez de Mella publica una carta en los periódicos mateniendo la acusación que hizo contra Canalejas.

Afirma que presentará el testimonio de muchas personalidades que aun viven, las cuales están perfectamente enteradas de todos los detalles y pormenores del complot que denunció en su artículo anterior.

Dice textualmente: «Mantengo de la manera más absoluta y terminante, la verdad de todas mis afirmaciones.

Los términos poco correctos empleados por el presidente del Consejo para desmentirme, olvidando, en esta ocasión, su habitual cortesía, no me mortifican en manera alguna; por el contrario, él se echa, luego no tiene razón. Por mi parte no me escondo detrás de los muertos; presentaré el testimonio de muchos vivos cuyas palabras no podrán ser puestas en tela de juicio por nadie en España.

Recojo con gran contentamiento el guante; acepto el aplazamiento ante las Cortes y me complazco en anunciarle que me propongo, no solamente una interpelación sobre el período contemporáneo de su existencia política con pruebas documentadas en la mano, sino otra sobre la última crisis, y estoy seguro de probar por qué tortuosas vías y por qué medios tan poco limpios minó el terreno a su antiguo jefe el señor Moret.

A mi vez le provoqué a un gran debate político sobre la cuestión religiosa en España, y si se atreve a afrontarlo en la tribuna, fuerza será renunciar al equívoco dentro del cual se parapeta. Habrá de comprender que no se puede ser católico sin el Papa, ni anticlerical contra el programa de los radicales.

Protesto contra la insinuación de que haya en mi relación ofensas personales.

No se ofende a los hombres políticos revelando que en un momento crítico de la historia de su país quisieron salvar a éste por los medios que ellos creyeron más indicados. Es esto, por el contrario, un homenaje que yo tributo a su patriotismo.

No terminaré sin expresar mi asombro al ver que me mezcla en una campaña de prensa da que jamás tuve conocimiento.

Durante mi larga y reciente estancia en París me he negado a interviews propuestas por gran número de eminentes periodistas, tanto españoles como franceses. Me hallo alejado de toda campaña de este género. Si es que existe, le agradeceré al señor Canalejas que me insinúe el nombre ignorado por mí de este misterioso colaborador que me anuncia y que mientras no pruebe lo contrario supongo engendrado por su fantasía, a no ser que lo sea por su miedo».

Canalejas niega

El Sr. Canalejas, ocupándose de la réplica del Sr. Vázquez Mella, que publica un periódico de París, la ha calificada de graciosa.

Insiste en aplazar para el Parlamento la dilucidación de todo esto.

—Allí opondré—dijo—a la arrebatadora elocuencia del Sr. Mella, mi tranquila y reposada oratoria, pues ante los actos de justicia y de mentira, sólo puede oponerse una palabra reposada y caballerosa.

Añadió que ha leído en cierto periódico portugués cómo un corresponsal afirmaba haber oído decir que ciertos personajes españoles pensaban hacer una campaña contra el Gobierno español en la Prensa extranjera para eludir la acción de los tribunales españoles.

Desgracia

En la estación del Mediodía el obrero Ignacio Orellán ha sido aplastado entre dos vagones.

Firma de don Alfonso

D. Alfonso firmó un decreto destinando a la dirección de la Academia de

Caballería al coronel Joaquín Roselló. Idem a los regimientos de infantería de Murcia, Lealtad y Cuenca a los señores Garriga, Vara del Rey y Roldán, respectivamente.

Destinando a la zona de Pontevedra al coronel Ladrón de Guevara, y a los cazadores de Gomera de Hierro al coronel Perea Delgado.

Consejo de guerra

Zaragoza.—En el castillo de la Aljamería se ha celebrado Consejo de guerra contra dos paisanos y seis soldados acusados de rebelión durante los sucesos ocurridos en Tudela el 27 de Julio del año pasado.

El fiscal pide penas que oscilan entre 3 y 17 años.

El acto ha durado trece horas.

La sentencia no será conocida hasta que la apruebe el general Huertas.

Los tablajeros y el Ayuntamiento.

El Ayuntamiento ha contestado a las amenazas de los tablajeros de aumentar el precio de la carne, con el objeto de visitar las tablajerías, clausurando las que no reúnan las debidas condiciones higiénicas y fundar tablas reguladoras.

La huelga de mineros

Protestando

Bilbao.—Los detenidos ayer ascienden a 37.

En la mina «Juanita» se abandonó el trabajo, como protesta por haber sido detenidos dos obreros, compañeros suyos, que recriminaron airadamente a los patronos.

Periódicos denunciados

Bilbao.—Han sido denunciados los periódicos patronales «El Porvenir Vasco» y «El Nervión», en los que se habla de tolerancias de coacciones ejercidas por los huelguistas, lo que supone injurias al Ejército.

Han comparecido ante el Juzgado militar los directores de los periódicos denunciados anoche.

Créese que se procederá contra la Asociación de patronos.

Desde hoy la prensa local será sometida a la censura, que sólo se aplicaba a los corresponsales.

Perezagua procesado

Bilbao.—El Juzgado de Balmaseda ha dictado auto de procesamiento contra Manuel Delgado y Perezagua, de la Comisión de la huelga, por las palabras que pronunciaron en el último mitin de mineros.

Los huelguistas

Bilbao.—Dicen los huelguistas que el número de obreros señalados en las listas patronales como habiendo asistido al trabajo, es totalmente fantástico.

Los patronos.—Nota oficial.

Los patronos han remitido hoy la siguiente nota oficial:

La Asociación de patronos, como la de obreros, ha recibido una comunicación del capitán general, que hacemos pública para que se cumpla, y dice así:

Habiendo llegado a mi noticia que los individuos pertenecientes a dicho Centro, tratan de traer a Bilbao, con destino a la zona minera, núcleos más ó menos numerosos de trabajadores contratados en otras provincias y, teniendo en cuenta que la entrada en esta plaza en estos momentos, de masas obreras puede dar lugar a alteraciones del orden público que a todo trance estoy dispuesto a evitar, he de manifestar a usted, para que no lo haga llegar a noticia de todos los miembros de esa sociedad, que queda prohibido el ingreso en Bilbao de partidas que excedan de 10 obreros, y de contravenir esta orden, procederé sin contemplación contra los iniciadores.

Echevarrieta

Bilbao.—El senador republicano y patrono Sr. Echevarrieta, no pudo ir a Madrid para asistir a la reunión convocada por el Sr. Canalejas, por hallarse

de excursión por los Pirineos con los Sres. Soriano y Salmerón (D. Pablo).

Naufragio

Vigo.—En Punta Laruelo ha naufragado una lancha pesquera, pereciendo ahogado un tripulante.

Lo que dice Canalejas

El jefe del Gobierno ha manifestado que le extrañan sobremanera las declaraciones que el Mokri ha hecho a un periodista francés, siendo así que las que hizo al encargado de Negocios de España en Tánger, no podían ser más favorables para nosotros.

Las manifestaciones católicas del 2 de Octubre

El diputado Sánchez Marco ha conferenciado con Canalejas respecto a las manifestaciones católicas que hay el propósito de celebrar el día 2 de Octubre.

El Sr. Canalejas le dijo que, respetando el derecho de todos, permitirá las manifestaciones.

El señor Sánchez Marco le pidió que no fuesen cacheados los católicos, a lo que contestó el señor Canalejas que si las autoridades sospechan que alguien lleva armas, será cacheado, añadiendo que sería reprimido con energía cualquier acto contrario al orden.

López Domínguez

El general López Domínguez se agravó durante la noche pasada.

Sufrió un colapso que alarmó a la familia.

Los médicos administraron al paciente una purga y éste quedó más tranquilo.

No obstante, la gravedad aumentaba por momentos.

A última hora de la madrugada el general experimentó una ligera mejoría.

La solución de una huelga

El señor Canalejas ha telegrafiado al gobernador de Zaragoza felicitándole por la feliz solución de la huelga de los azucareros del Gállego.

La cuestión marroquí.—Declaraciones del Mokri

Tánger.—Ante un periodista francés, el Mokri ha declarado que España ha dado al Gobierno del sultán repetidas seguridades de que no se propone ocupar Tetuán ni en son de conquista, ni como medida estratégica.

No obstante, el sultán está muy preocupado por los insistentes rumores que circulan atribuyendo aquel propósito al Gobierno español.

El Mokri confirmó que Muley-Hafid le envía a Madrid para poner en claro algunos asuntos de los que hay pendientes y arreglar de definitiva todas las dificultades surgidas en virtud de algunos desacuerdos entre los Gobiernos contratantes.

Esos desacuerdos han recaído precisamente en puntos muy importantes.

El sultán se niega a aceptar responsabilidad alguna por los gastos que ha hecho España con ocasión de la guerra del Riff.

El sultán afirma y sostiene que esa guerra no la suscitó él ni se le permitió cortarla, y por tanto, no puede ser responsable por ese ni por ningún otro concepto que tenga relación con dicha guerra.

Tampoco puede Hafid ejecutar en los alrededores de Ceuta medidas de ningún género en colaboración con España, porque eso sería reconocer la legitimidad de la ocupación de los territorios en que hoy se ven soldados españoles.

En cambio, está dispuesto a realizarlas en el Riff, como ha hecho con Francia al tratar de limitar la frontera argelina.

Los límites del imperio por la parte de Ceuta están perfectamente señalados, cosa que no ocurre en Melilla.

No hay crisis

Un periodista alemán y otro aus-

tríaco han visitado al Sr. Canalejas interrogándole acerca de los rumores circulados en el extranjero respecto de un cambio político en España.

El jefe del Gobierno se limitó a contestar que los hechos eran la más elocuente respuesta a tales fantasías.

La carretera de Faras a San Miguel de Fluvia

Debido a las gestiones del senador por esa provincia don Manuel de Bofarull y Diputado a Cortes por Torroella de Montgrí D. Julio Fournier, se ha señalado para el día 5 de Noviembre próximo y por el tipo de 178,304 pesetas, la subasta del trozo segundo de la carretera de Faras a San Miguel de Fluvia.

El cólera

Medidas enérgicas

Almería.—A consecuencia de la alarma que existía en la población producida por esperarse un buque procedente de Nápoles que debía tomar carga de uvas, se reunieron las autoridades, médicos y consignatarios acordándose que no toque en el puerto y siga su rumbo a Nueva York.

Regata

Castro Urdiales.—Celebróse la regata de crucero de Bilbao a este puerto.

Ganó la copa de D. Alfonso el balandro Asz de Bilbao.

A los balandristas se les obsequió con un banquete.

Automóvil ardiendo

Avila.—A consecuencia de haberse incendiado la gasolina de repuesto, se quemó en el sitio denominado Venta de Piñedo, el automóvil correo que hace el servicio de la capital a Barco de Avila.

Las sacas de la correspondencia ardieron y algunos viajeros sufrieron quemaduras.

Barcelona 16

Candidato

Probablemente presentará su candidatura para diputado a Cortes por el distrito de Hellín el vicepresidente de la Agrupación Democrática, don Miguel L. Farga.

Amortización

En virtud de sorteo, han quedado amortizadas las láminas del empréstito municipal, emisión de 1º de Enero de 1906, serie A, números 1,271 a 1,280 y del 5,231 al 5,240. Y de la emisión de 15 de Mayo del propio año, serie B, números del 81,001 al 81,100.

El puerto de Villanueva

El diputado a Cortes señor Bertrán y Musitu, acompañado de una Comisión de Villanueva y Geltrú, estuvo hoy en el Gobierno civil interesándose cerca del señor Muñoz para que cuanto antes puedan dar comienzo las obras para la construcción de un puerto en aquella parte de la costa.

El gobernador transmitirá a Madrid los deseos que se le han expuesto.

En el consulado de Méjico

En el consulado de Méjico se celebró esta mañana una recepción, con motivo del centenario de la independencia de aquel país.

Al acto concurrieron las autoridades, Cuerpo consular y gran número de familias de la colonia americana de esta ciudad.

LIBRERIA DEL CARMEN

CIUDADANOS, 20.—GERONA

Obras de Pedagogía, Literatura, Ciencias, etc.—Objetos de escritorio y religiosos

Precios módicos

RELOJERIA de

José Moner

Se ha trasladado

Cort-Real, núm. 8

al referirse á la última nota recibida del Vaticano, ha vuelto á afirmar que no retiraría la ley del Cordado, circunstancia que puede motivar la interrupción de las relaciones diplomáticas. Se supone que la tirantez á que éstas habrían llegado se ha aflojado un tanto por parte de elementos gubernamentales.

—En nuestra pasada Revista preguntábamos «¿qué dice Maura de la política anticlerical?» y si no se dignó contestarnos á nosotros lo hizo á la entidad «Defensa social» con el tópico que saben usar los conservadores en casos apurados. Se concreta á decir que él «defenderá las ideas de su partido» ¿Cuáles son éstas? Dar por buenos los hechos consumados.

—El setentón de D. Valeriano anda tan inquieto y movido de Barcelona á Madrid y de Madrid á Barcelona y de la Conda á Palma, que llama la atención de *El País* y éste diario pregunta: «¿Es que se gobierna desde Mallorca?» Preguntélelo á D. Pepe, de quien se dice que se siente languidecer tanto cuanto se aproxima la reapertura de Cortes, donde teme hallar su fría sepultura. Si Melia llega á venir, como se susurra, tan pronto se abran las puertas del Parlamento, y se inicie el debate sobre la mal llamada cuestión clerical, puede muy bien ser el matador moral del gabinete, dando la puntilla á Canalejas y envolviendo en la sábana mortuoria á que antes nos referimos.

Sumisión de Sagrier. — El «affaire», Crippen. — Recepción diplomática en el Vaticano. — Mejor n los asuntos políticos de Portugal.

La carta-admonición del Santo Padre al jefe de *Le Sillon* francés y la Enciclica que previniendo á los adeptos la necesidad de sujetarse á los Rdnos. Obispos, luego de refutar los errores de tal entidad, iniciada con buenos fines y peligrosa después de su desarrollo, ha producido la sumisión de Monsieur Sagrier, quien como á tal fundador de *Le Sillon*, hace protestas de acatamiento al Papado y de sujeción á los Prelados de su Patria. Se ha calificado de otro *Syllabus* á la mentada Enciclica.

—En Londres á falta de asuntos de interés, la prensa dedica sus hojas á relatar minuciosamente el crimen del célebre dentista, asesino de su mujer. Al decir prensa nos referimos aquí á la que, como la de España, escribe por negocio.

—Se ha repetido que el Vaticano había suspendido las recepciones diplomáticas para evitar entrevistas con el encargado de los asuntos de España: esto no es cierto; el día 9 celebraron una larga conferencia el Sr. Gonzalez, Secretario de la Embajada Española con el Eminentísimo Secretario de Estado de Su Santidad.

—Los anuncios de próxima revolución en Portugal de carácter republicano se han confirmado, y vemos que está pronto á abrirse el Parlamento para la discusión y aprobación de leyes. La situación monárquica ha mejorado.

S. K.

Contra el Modernismo

«Motu proprio», de Su Santidad el Papa Pío X

Con fecha 1.º de Septiembre ha publicado el Papa un nuevo importantísimo *Motu proprio*, en el que se dan algunas disposiciones para combatir el peligro del *modernismo*. Empieza con las palabras *Sacrorum Antistitum*; y á fin de que las enseñanzas de la Santa Sede tenga toda la eficacia debida, termina prescribiendo que todos los profesores de los Seminarios, antes de empezar el curso, sometan á su Obispo el texto que se proponen adoptar para la enseñanza, sin que les sea lícito apartarse un ápice de lo que haya merecido la aprobación del Prelado, bas-

tando la menor infracción en este punto para que el profesor sea inmediatamente separado de sus funciones docentes.

También ordena el Papa que además de la profesión de fe, se preste ante el Obispo un juramento, según la fórmula que se da al final del *Motu proprio* y poniendo al pie su firma el que la pronuncia. Este juramento deberán prestarlo ante el Obispo:

1.º Los Clérigos que deban ser promovidos á órdenes mayores, á cada uno de los cuales se remitirá con anticipación un ejemplar para que lo estudien detenidamente, lo propio que las sanciones eclesiásticas para aquéllos que lo violen.

2.º Los Sacerdotes destinados á recibir las confesiones y los oradores sagrados, antes que se les conceda la facultad para dedicarse á estos ministerios.

3.º Los Párrocos, los Canónigos y los Beneficiados antes de tomar posesión del cargo ó beneficio.

4.º Los oficiales de las Curias episcopales y de los Tribunales eclesiásticos, sin exceptuar al Vicario general ni á los jueces.

5.º Los designados para la predicación en tiempo de Cuaresma.

6.º Los oficiales todos de las Sagradas Congregaciones y de los Tribunales eclesiásticos de Roma, ante el Cardenal prefecto y del secretario de la Congregación ó del Tribunal mismo.

Y 7.º Los Prefectos de las familias y Congregaciones religiosas y los catedráticos antes de tomar posesión del cargo.

Los documentos comprobantes de haber prestado la profesión de fe y el especial juramento se conservarán en las Curias episcopales ó en los archivos propios de las Congregaciones romanas. Si alguno, lo que Dios no permita, osara violar el juramento, debe ser inmediatamente entregado al Tribunal del Santo Oficio.

Un centro de cultura popular?

Para «Incógnitus».

Anteayer se lamenta desde *Ciudadanía* el colaborador *Incógnitus* de que la prensa local no haya respondido á su llamamiento, por lo que se refiere al proyecto, por él expuesto, de crear en Gerona un centro de cultura popular.

Por lo que á nosotros hace referencia, después de remarcar que nuestro silencio no ha obedecido á que la idea partiera de *Ciudadanía*—porque, leales enemigos políticos, sabemos renunciar á intereses partidistas, cuando de interés general se trata—vamos á contestar brevemente.

Empieza por *sorprendernos* que á *Incógnitus* le *sorprenda* nuestro silencio. Amantes, como el que más, de la instrucción y educación integrales del proletariado, hemos de ver con simpatía todo cuanto tienda á su mejoramiento social, pero desde luego observamos que nos separa un abismo de los señores de *Ciudadanía*, en cuyas páginas ha aparecido recientemente un artículo censurando á la sociedad obrera *La Amistad* por la «influencia que en la misma ejerce el clericalismo». Sobradamente conocidas son las ventajas materiales que reporta al obrero dicha sociedad y ello, unido á la enseñanza que se le proporciona con las clases nocturnas allí establecidas, es lo bastante para cuanto debe apetecerse á fin de conseguir la instrucción y educación de que hablamos. Y partiendo de la base que debemos partir nosotros, católicos ante todo, hemos de buscar en primer término una instrucción cimentada en la Religión Católica y ello nos hace suponer, como hemos dicho, que mal podemos estar de acuerdo con *Ciudadanía* en este asunto, abominando, como lo hace, de cuanto pueda tener de cerca ó de lejos cierto cariz que huela á lo que los *avanzados* (?) llaman «clericalismo».

Existiendo, pues, como existe una entidad, que á nuestro entender, llena el triple fin de cultura, socorro y esparcimiento para la clase proletaria; huelga hablar de la creación de otro

Centro, precisando, solo, aunar nuestro esfuerzo para la mayor proporción del ya existente.

Ha aquí nuestra leal opinión. Para cuanto se refiera al proletariado entendemos que precisa «pan y hojas de catecismo». Cuanto de esto se separe, como falta de base, no podrá proporcionar jamás el bienestar social cuya finalidad todos debemos proponernos.

Pensamientos

Vamos á la formación de dos grandes unidades; de dos inmensos ejércitos. Los ángeles desde el cielo, bajarán atónitos la nunca vista batalla. Al frente de uno de ellos está el César, cuya voluntad es ley, que sueña sustraer al imperio de Dios el mundo bañado con sangre de Jesucristo. Al frente del otro ejército está el Papa. El Papa lleva en sus manos la cruz del calvario. Esa cruz es el estandarte de la cristiandad. Los reyes legítimos no son más que los capitanes que le siguen desplegadas sus banderas.

Nosotros, oscuros soldados, seguimos á esos capitanes porque ellos siguen á Jesucristo.

(APARISI Y GUIJARRO)

Decreto interesante

Sobre la amovilidad de los párrocos

El *Acta Apostolicae Sedis* publica un interesante decreto sobre la remoción de los que ejercen cura de almas. Se señalan las causas por las que podrá procederse por el ordinario á la privación de oficio y beneficio de los arriba nombrados. El Prelado procederá de acuerdo con dos examinadores sinodales que tendrán voz y voto en el proceso, el cual es sumamente sencillo.

En el caso que se decreta la remoción, se concede el derecho de revisión ante el mismo tribunal, y en el caso de que éste la otorgue, todo el proceso se somete al Prelado y á dos Párrocos, llamados consultores, los cuales resuelven definitivamente sin ulterior recurso.

«EL DEBATE»

Hemos recibido un ejemplar de una originalísima propaganda, con la que el nuevo diario católico de Madrid prepara su salida para el 1.º de Octubre.

Consiste dicha propaganda en una reproducción del periódico á su cuarta parte, y consta de ocho páginas que serán ocho planas después. En ella esboza el futuro colega su programa valiente y cristiano.

A juzgar por los preparativos de su salida y por la gran expectación con que ésta sigue siendo esperada, «El Debate» va á nacer en inmejorables condiciones de existencia.

Hay que insistir siempre

Con dolorosa frecuencia incurre el ser humano en extravíos y cae en la indiferencia. Si aún los justos pecan siete veces al día, se comprenden fácilmente las faltas en que incurrimos los que sin querer dejar de ser justos, no podemos llamarnos perfectos. Un ligero desvío nos precipita á faltas graves y una pequeña distracción nos hace olvidar de nuestros deberes.

El niño para aprender necesita por parte suya y por parte del maestro una acción constante: con ella conseguirá después de algunos años el conocimiento de los principios fundamentales que han de orientarle en el decurso de su vida. Si cuando ya joven pretende seguir investigando la verdad y perfeccionarse en el cultivo de las ciencias, preciso le será dedicarse por completo al estudio y á la labor intelectual, no por unos años solamente, vino durante toda su existencia. El abandono del trabajo ó una vacilación ó decaimiento en el mismo, le harían perder los conocimientos adquiridos con anterioridad,

Colegio de la Inmaculada Concepción

Dirigido por III. Maristas de la Enseñanza Calle de Clavería, 12 GERONA

Millares de antiguos alumnos atestiguan los excelentes resultados dados por este acreditado Centro de Enseñanza. Al entrar en el 25 aniversario de su existencia la Dirección y Profesorado del mismo tienen el honor de ofrecerse otra vez al público en general y muy en particular á los numerosos padres de familia que les honran confiándoles la educación de sus amados hijos, y les invitan á visitar el local completamente renovado y transformado.—Las clases de 1.ª Enseñanza y Comercio se reanudan el 15 del corriente septiembre y las de 2.ª Enseñanza el 1.º de Octubre.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Estudios del Bachillerato

Centro preparatorio Gerundense

CUADRO DE PROFESORES

D. A. Barceló, Maestro de Primera Enseñanza.—Rdo. D. Hermenegildo Planadecursach, Catequista del Seminario Conciliar y ex-Catedrático de Nuestra Señora del Collell.—Rdo. Dr. D. Jaime Bordes Soler, Catedrático del Seminario Conciliar.—D. Juan Masó y D. Luis de Puig, Farmacéuticos.—D. Carlos Batlle, Alumno de la Escuela de Ingenieros de Barcelona.

Las clases empezarán en 1.º de Octubre.

La explicación y estudio de las asignaturas estarán con arreglo á la explicación que de las mismas hagan diariamente los señores Catedráticos del Instituto.

De 3 á 4 de la tarde, los alumnos prepararán las lecciones que serán objeto seguidamente de explicación.

De 4 á 6, los Sres. Profesores darán sus explicaciones en forma tal, que el alumno se vea obligado á demostrar que se ha posesionado de la materia.

De 6 á 8, los alumnos repararán las lecciones explicadas, que serán las

mismas que por la mañana siguiente serán preguntadas en el Instituto.

Cada alumno satisfará mensualmente, en concepto de honorarios, la cantidad de 20 pesetas por adelantado.

Los señores padres ó encargados de los alumnos que lo deseen, recibirán las notas que hayan merecido semanalmente por el profesorado del Centro y mensualmente, las que faciliten los señores Catedráticos del Instituto.

Los señores Director y Profesores se reservan el derecho de hacer cumplir estrictamente el reglamento interior del Centro.

Gerona, Septiembre 1910.

NOTA.—Para más detalles dirigirse calle Ballesterías, 9, 2.º y Norte, 7, 1.º

á la manera que el temporal destruye los regios caminos y el tiempo las fortalezas abandonadas.

En la esfera religiosa ocurre un fenómeno de orden paralelo: la acción religiosa no debe cejar nunca, ni jamás borrarse: cuando esto sucede á alguna vez se debilita, entonces la civilización verdadera retrocede y en poco tiempo se pierden las conquistas que con tanto afán y heroísmo tuvieron que ganarse. Es la acción religiosa á la manera de la acción militar: si después de una victoria que acrecienta un reino con dilatados países, los conquistadores no se esfuerzaban en organizarlos militar y políticamente, estableciendo en ellos destacamentos permanentes y creando colonias y reconociendo en los vencidos determinadas garantías de libertad, estos á la primera conjuntura favorable se sublevarían para hacerse de nuevo independientes, corriendo peligro de malograrse los bélicos combates y todos los sacrificios de la conquista. La acción no debe terminar nunca, ni en el individuo, ni en la sociedad. Jesús al enviar á sus apóstoles á predicar el Evangelio, se lo encargó para toda su vida y para siempre en las personas de sus legítimos sucesores; y siempre por consiguiente debemos trabajar maestros y discípulos, á fin de que la impiedad no arranque de nuestro suelo la fé santa que la Iglesia desde sus albores difundió por los pueblos y naciones. Balmes, filósofo ilustre y sociólogo no menos eminente que tan á fondo conocía la manera de ser del hombre y la marcha de los pueblos, así lo entendía y por esto afirmaba en su obra inmortal *El Protestantismo comparado con el Catolicismo* (cap. 4): «Esa religión divina, profunda conocedora del hombre, no ha olvidado jamás la debilidad é inconstancia que le caracterizan; y esta causa ha tenido siempre por invariable regla de conducta, inculcarle *sin cesar, con incansable constancia, con paciencia inalterable*, las saludables verdades de que dependen su bienestar temporal y su felicidad eterna. *En tratándose de verdades morales, el hombre olvida fácilmente lo que no resuena de continuo á sus oídos.*»

Insistamos, por tanto, católicos de acción en la propaganda de las verdades de nuestra sacrosanta Religión, á fin de que tan celestial manantial de aguas cristalinas apague de veras la perenne sed que del divino amor siente el corazón humano y por él vivificado llegue limpio, puro, hermoso y resplandeciente á la posesión de lo infinito!

FRANCISCO NABOT Y TOMÁS.

CRÓNICA

Generales

Cuando vaya á Palma el capitán general, don Valeriano Weyler, le será entregada por aquel Centro Militar una magnífica y artística bandejita, en cuyo centro se destaca una plancha de oro con diamantes, rubíes y perlas, con esta inscripción: «El Centro Militar á su presidente honorario el capitán general don Valeriano Weyler.»

Alrededor de la plancha, en que se destaca labrado el sello del Centro, figuran unas tarjetas de plata con los nombres de los socios que han contribuido á efectuar dicho obsequio. En uno de los lados figura arrollado el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, de plata, con la fecha en que se publicó el ascenso á capitán general del señor marqués de Tenerife.

Al propio tiempo que el delicado y primoroso obsequio le será entregado al general un artístico pergamino con el acta de la junta general extraordinaria celebrada el día 7 del actual.

Provinciales y Locales

Escriben de Castell d' Ampurdá:

En el Santuario del Remedio se celebró una solemne función religiosa, con motivo de llevar á cabo su primera comunión la señorita María Boy, hija de los dueños del castillo, don Marcelo y doña Rosa.

De La Bisbal vinieron numerosos invitados, parientes y amigos de la familia, así como también casi toda la comunidad de religiosas concepcionistas francesas del Colegio que poseen en esa ciudad, y músicos y cantores de la misma.

El altar mayor estaba profusamente iluminado, destacándose en ella preciosa imagen de la Santísima Virgen, la cual lucía un rico vestido con artísticos bordados en oro y pedrería.

Terminada la ceremonia religiosa pasaron los invitados al vetusto castillo, siendo agasajados espléndidamente, conservando gratos recuerdos de este día de gloria y felicidad para la simpática señorita Boy, y de satisfacción inmensa para sus respetables padres.

J. Parrás Brú
Medico oculista
CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.º, 2.ª de 11 á 1 y de 3 á 5 GERONA

En la iglesia parroquial de San Felip

